



TAM-TAM

Le tambour parlant

La lettre d'informations du Partenariat-Centre Gaïa
Organisation de solidarité internationale et d'éducation à la citoyenneté



Ensemble pour un monde *plus juste, durable et solidaire !*

Cher.e.s Adhérent.e.s et Partenaires,

L'actualité internationale, marquée par les guerres, les crises politiques, les tensions économiques et les bouleversements stratégiques, est relayée sans pédagogie par les médias et les réseaux sociaux. Ce traitement nous plonge dans un climat anxigène et délétère, propice au repli sur soi et souvent à la montée du racisme et de la xénophobie.

Le budget des armées françaises, tel que voté en 2025, progresse de plus de 3 %, tandis que celui de l'aide publique au développement (APD) diminue de 37 %. Tous les pays européens affichent une baisse drastique des crédits qui lui sont dédiés. Aux États-Unis, la fermeture brutale de la première agence de financement de l'aide humanitaire et du développement (USAID) en dit long sur l'avenir incertain des organisations de solidarité internationale qu'elle soutenait, et surtout sur le sort des populations des pays émergents qui bénéficiaient de ses programmes. En France, une campagne relayée par l'extrême droite stigmatise l'APD, sans distinction entre les financements bilatéraux de l'État et le travail rigoureux des organisations de solidarité internationale, comme Le Partenariat.

Par gros temps, il faut savoir tenir le cap et continuer inlassablement à défendre nos valeurs : solidarité, soutien aux populations les plus fragiles et combat pour l'urgence écologique. Nous poursuivons ces engagements à travers nos programmes internationaux au Sénégal, en Guinée et au Maroc, ainsi que par l'éducation à la solidarité internationale via ECSI.

La gouvernance du Partenariat veille à renforcer la solidité de notre association : nos finances sont saines, gérées avec rigueur et clairvoyance ; les subventions obtenues sont diversifiées ; nos relations avec nos partenaires et bailleurs reposent sur le dialogue, la réciprocité et le professionnalisme ; nos collaborateurs sont compétents et dévoués.

Face à ces menaces, qui ne se limitent pas aux seules coupes budgétaires, nous avons plus que jamais besoin de renforcer notre communauté d'adhérents et de bénévoles. Faites connaître notre action autour de vous : toutes nos initiatives sont détaillées sur notre site Internet. Et surtout, signez et partagez notre manifeste, toujours hélas d'actualité : <https://www.change.org/BAISSE-APD-MANIFESTE-HDF>

Très cordialement,

Françoise Dal, Présidente



Le pôle ECSI en immersion au Sénégal

Avenir citoyen et solidaire : mission à Saint-Louis !

Du 27 janvier au 7 février, dans le cadre du programme « Avenir citoyen et solidaire » en partenariat avec l'association ADOS et soutenu par l'Agence Française de Développement (AFD), le pôle ECSI (éducation à la citoyenneté et à la solidarité internationale) du Partenariat – Centre Gaïa s'est rendu en mission au Sénégal pour :

- ◆ Mieux connaître ce pays, en particulier Saint-Louis, et adapter les outils et ateliers d'ECSI sur l'interculturalité ;
- ◆ Rencontrer des acteurs éducatifs sénégalais afin d'entrevoir la possibilité de développer une démarche d'ECSI à Saint-Louis ;
- ◆ Visiter les projets du Partenariat au Sénégal pour mieux en rendre compte dans les ateliers d'ECSI en France ;
- ◆ Renforcer les liens et la collaboration entre les équipes sénégalaises et françaises du Partenariat – Centre Gaïa.

L'écoconstruction et l'accès à l'eau

A travers cette mission, l'équipe du pôle ECSI a notamment parcouru le village de Guelack Peulh, situé dans la commune de Gandon, représentée dans l'atelier d'immersion « Cap sur le Sénégal » du Centre Gaïa. Les collaborateurs ont ainsi pu découvrir le nouveau collège construit en briques de terre comprimée (BTC), une technique utilisant des matériaux locaux et adaptée aux enjeux du changement climatique.

L'équipe y a observé les latrines et les bornes-fontaines installées dans le cadre du projet d'accès à l'eau en milieu scolaire, porté par Le Partenariat – Centre Gaïa.



Collège du village de Guelack Peulh construit en BTC



Les équipes réunies du Partenariat – Centre Gaïa et du Centre Diapalante.

La richesse de la mangrove & de la biodiversité

Les équipes ont également visité le Parc national de la Langue de Barbarie, où le Groupement d'Intérêt Économique des écocardes leur a présenté le projet de reboisement de la mangrove visant à protéger les côtes saint-louisiennes de l'érosion. Elles ont rencontré un groupement de femmes engagées dans la transformation de produits locaux, tels que les légumes et les coquillages.

Une mission riche en découverte ! L'équipe en mission était composée de Jean-Luc Coopman, administrateur du Partenariat – Centre Gaïa et président de la commission ECSI, d'Amandine Bourdon, responsable du pôle ECSI, de Caroline Arragon et de Claire Quintin, chargées de projets ECSI.



Arona, écocarde dans le Parc National de la Langue de Barbarie

Pour lire l'article : rendez-vous sur le site internet du Partenariat - Centre Gaïa ou scannez ce QR CODE



Panorama des actus !

Nos dernières actus, nos ressources et les outils de nos partenaires ...



Le bulletin trimestriel de la Guinée

Retrouvez les actualités de nos équipes en **Guinée**, dans le dernier bulletin trimestriel.

Au programme : la coopération décentralisée entre la Commune urbaine de Labé et la Communauté d'agglomération du Sicoval, l'incubation des projets de 15 jeunes entrepreneurs, la digitalisation de la collecte des taxes du marché de Pita...



Guide sur la mobilité inclusive - ACCESS

Découvrez notre nouveau **guide pratique** sur la **mobilité inclusive**, conçu dans le cadre du projet **ACCESS** en collaboration avec nos partenaires du projet : Jovesolides et Anthropolis.

Ce guide pratique vise à accompagner les acteurs de la jeunesse dans l'organisation et la participation à des mobilités accessibles à tous.



Appui à la gouvernance pour l'insertion socio-professionnelle des personnes vulnérables (AGIS!)



L'actualité du programme AGIS !

Zoom sur les dernières actualités du **programmes AGIS** ! : "Appui à la gouvernance pour l'insertion socio-professionnelle des personnes vulnérables."

Au programme : promotion des métiers de l'écoconstruction, accompagnement des jeunes vers l'emploi au Sénégal et en Guinée, et formations des coopératives au Maroc...



Restitution des projets Access et Games For Goals

Participez à une rencontre unique autour des projets **Access** et **Games For Goals**, deux initiatives européennes qui mettent en lumière de nouvelles façons de **sensibiliser** aux enjeux de citoyenneté mondiale et de développement durable.

Au programme : Ateliers de découverte d'outils & partage d'expériences.

Quand ? Mercredi 25 juin à 16h30.



ECSI et EEDD, quelles complémentarités ?

ECSI et EEDD, quelles complémentarités ?

Retrouvez ces réponses dans l'interview croisée publiée sur le site de notre partenaire **Kurioz**, qui explore les **synergies** entre l'Éducation à la Citoyenneté et à la Solidarité Internationale (ECSI) et l'Éducation à l'Environnement et au Développement Durable (EEDD).



Exposition en ligne LISA

Bienvenue dans « **Lisa : l'histoire dont vous êtes la migrante** », une exposition interactive qui vous invite à plonger au cœur des réalités de la migration.

Conçue, par **E-graine**, à la façon des « Livres dont vous êtes le héros », cette exposition immersive vous invite à découvrir les spécificités des **parcours migratoires** lorsque l'on est une femme. (*Gratuite*)



A vos agendas !

Jeudi du Partenariat - Migrations & Climat avec le Grdr

“Les migrations climatiques ne concernent que les pays du Sud.”
 “Il y aura de plus en plus de réfugiés climatiques dans les prochaines années.”
 “Les migrations climatiques sont un phénomène nouveau.”

Ces idées reçues circulent largement. Et si on prenait le temps de les questionner, ensemble ? À l’heure où climat et migrations alimentent de nombreux discours, il devient essentiel de s’informer et de mieux comprendre les enjeux.

Le Partenariat - Centre Gaïa et le Grdr Hauts-de-France vous invitent au prochain Jeudi du Partenariat, un temps de rencontre pour mieux comprendre les liens entre dérèglement climatique et mobilités humaines.



Pour en savoir plus sur l'évènement, rendez-vous sur le site internet du Partenariat - Centre Gaïa.

MAR 21 Jeudi 22 mai 2025 – à 18h

Partenariat - Centre Gaïa – 71 rue Victor Renard, Lille

Pour s'inscrire :
Scannez le QR code



Les dates à ne pas manquer !

Bureaux :

les mercredis 21 mai à 18H ;
11 juin à 18H

Conseils d'Administrations :

mardi 27 mai

Assemblée Générale élective et ordinaire :

lundi 23 juin à 18H

Evènements :

Jeudi du Partenariat
jeudi 22 mai

Commissions internationales :

le lundi 23 juin

Commissions financières :

jeudi 15 mai

Commissions ECSI :

lundi 16 juin

Restitution Access et

Games for Goals
mercredi 25 juin



LE PARTENARIAT
CENTRE GAÏA

**OUI je soutiens les projets du Partenariat - Centre Gaïa ;
OUI, je participe à un monde plus juste et solidaire !**



Faire un don au Partenariat

Make a donation Le Partenariat - Faire un don au Partenariat



Vous souhaitez agir en faveur d'un monde plus juste, plus solidaire et plus durable ? **Rejoignez l'aventure solidaire** avec Le Partenariat :

📄 **Adhérez** dès 20 €/ an

📁 Faites un **don** ponctuel ou régulier

💬 Devenez **bénévole** (commissions, soutien aux évènements, compétences...)

Votre soutien est déductible à 66 % - Un don de 50 € ne vous coûte en réalité que 17 €.

Pour agir à nos côtés :

📧 Rendez-vous sur notre site web : [Devenez adhérent](https://www.lepartenariat.org)

✉ Contactez-nous à : partenaires@gmail.com

Coordination : Françoise Dal & José Mariage

Conception graphique et réalisation : Juliette Magry

Merci à nos collaborateurs pour leur participation à ce numéro

Photos : © Le Partenariat - Centre Gaïa (sauf mention spéciale)



www.lepartenariat.org



Le Partenariat - Centre Gaïa
71 rue Victor Renard, 59000 LILLE